
由《星島日報》、《The Standard》與教育局合
辦，語文教育及研究常務委員會、伯恩光學

（香港）有限公司贊助的 「星島第三十九屆全港校
際辯論比賽」 已順利完成半準決賽，順利誕生4強
校隊，分別是基督教崇真中學、香港培正中學、
浸信會呂明才中學，以及聖若瑟書院。最終誰能
角逐冠軍寶座，切勿錯過將於3月23日舉行的準
決賽。 本報綜合報道

調整急症室收費最近掀起各界討論，基督教崇真中學（正方）對沙田
培英中學（反方）一場賽事即以辯題「港府以『可加可減』方式調整急症室收
費利大於弊」進行激辯。

正方指出，急症室劃一收費180元，收費低廉，未能發揮分流輕症患
者的功能，故倡議針對次緊急及非緊急個案，由按國際水平補貼82%，
額外調整3成，將診金調高至300元，較貼近私人市場水平。至於緊急或
嚴重個案的診金減半，只收取150元，以確保危急病人也可獲得治療的
權利。正方衡量辯題基於新機制能發揮分流功能，推動整體醫療系統發
展。反方則強調急症室濫用情況嚴重，現有6成急症室病人屬於非緊急或
次緊急類別，即使腳痕或生暗瘡等病人也來輪候急症，令真正緊急的病
人被耽誤治療。

進入中段，反方多番批評正方的方案未能杜絕急症室濫用問題。正
方則回應謂，「可加可減」方
案旨在為病人提供治療選
擇，並引用人權宣言指急症
室不能拒收病人。

評判認為雙方的內容流
於重複，只集中討論濫用問
題，而忽略其他討論空間，
例如：調整收費對行業形象
及規範帶來哪些影響。評判
亦提醒正方不能假設他們已
知道方案細節，應清楚闡述
何謂「可加可減」機制，包括
由誰決定、何時可加或可減
等。賽果為2比1，正方勝出。

正方迦密柏雨中學對反方香港培正中學一場賽事，以「港深政府重推
『一簽多行』能更有效提振本港旅遊業」為辯題。正方指出，重推「一簽多
行」有助深圳居民來港旅遊消費，為零售業、飲食業及運輸業帶來收益，
並強調設立深圳居民來港簽證限制會影響他們出行的便利度，故倡議本
港配合深圳居民的旅遊模式，提供更多靈活性。反方則反駁除了「一簽多
行」外，深圳居民仍有其他途徑可隨時取得單次簽證來港。反方又認為香
港優勢不再，無法吸引內地客，例如內地已廣泛使用網購，毋須一定來
港購物，況且深圳人多採取「窮遊」方式，無法令本港經濟受惠。

進入中段，正方要求對手論證重推「一簽多行」可解決本港旅遊業困
境，辯題所指的，是提振本
港旅遊業，而非解決。反方
結辯時強調，內地客的旅遊
模式已改變，即使放煙花或
辦盛事，也無法吸引他們過
夜，倡議港府應發展文化生
態旅遊。

評判指出，正方著眼
於比較辯題中「一簽多行」與
「一周一行」，而反方則著眼
於「一簽多行」與「多簽多行」
的分別，可惜的是除了這一
點外，雙方並無擴闊討論範
圍。賽果為1比2，反方勝出。

另一場賽事由浸信會呂明才中學（正方）對順德聯誼總會梁銶琚中學
（反方），辯題為「港府全面取締工廈違契食肆利大於弊」。正方指出在工
廈經營食肆有安全隱患，食肆的消防安全配套並不達標，加上工廈結構
老化，無法負荷大量人流，故應限制公眾人士進出。正方又認為全面取
締違契食肆有其必要，並主張活化工廈後，才開放予公眾使用。

反方駁斥對手漠視社會各界利益，以觀塘區為例，該區食肆數目
少，而工廈食肆可為打工仔提供多一個用餐選擇。反方引用數據指，目
前工廈使用率只有58%，仍有很多空間可被利用，當局應善用資源及填
補法例漏洞。反方提及2015
年時發生一宗工廈火警，
市民及時疏散，無人傷
亡，故毋須擔心工廈的安
全性。

評判不認同反方的說
法，指一次意外足以致命，
今次意外沒有傷亡，不代表
下次不會發生，反方運用的
例子並不合理。此外，雙
方只集中討論工廈的消防問
題，卻欠缺延伸工廈食肆的
經營問題。賽果為2比1，正
方勝出。

最近財政預算案推遲交椅洲人工島計劃，這個熱話亦成為華英中學
（正方）對聖若瑟書院（反方）的辯題，雙方就「港府應擱置交椅洲人工島計
劃」進行討論。

政府剛宣布推遲交椅洲人工島填海項目，而正方亦贊成「叫停」，暫不
作討論。論點有二：該計劃不符合成本效益，政府最初聲稱人工島會帶來
經濟效益，但在5年之間，興建成本由5,000億升至5,800億，加上通脹和基建
工程開支更高達10,000億。反之，估算人工島的融資及潛在利潤，由11,000
億跌至7,500億，由有可能賺錢變成入不敷支。其二，香港土地供應逐步回
穩，未來10年房屋需求為43萬伙，北部都會區足以應付住屋用地供應。

反方反駁辯題字眼是擱置，而不是取消，要求對手交代擱置之後的
路線圖。反方力言，現時
政府的財政儲備有7,300多
億，而人工島造價為5,800
億，每年平均開支為300
億，如分階段興建便能應
付。即使儲備未能應付，亦
可參考過往融資方法，減少
興建基建帶來的財政壓力。

進入中段，雙方對於未
來香港人口估算上各執一詞，
反方指，2045年，香港人口
將達至893萬，興建交椅洲人
工島能滿足人口土地需求。正
方卻質疑對手的數據錯誤，未
來人口將回落至733萬。

評判認為，正方沒有清楚界定擱置是否等於放棄，令反方可針對這
一點攻擊。評判又建議同學避免運用一些估算數字，因當中存有不確定
性，令人難以判斷何者具可信性。建議運用更確切的數據，如有關成本
上升的數字，這樣才可令論證具說服力。賽果為1比2，反方勝出。

■基督教崇真中學校隊表示沒想過能晉
身四強，自評整體辯技有進步，期望未
來增進隊員默契，爭取更佳成績。

（左起）教育局課程
發展處中國語文教育
組課程發展主任周佩
詩、香港樹仁大學中
文系助理教授、語言
中心（中文部）總監陳
健榮博士、大灣區青
年律師論壇籌委會主
席黃江天博士（右）。

（左起）香港樹仁大
學歷史學系副教授羅
永生教授、教育局課
程發展處中國語文教
育組課程發展主任蔡
佩嘉、香港中文大學
自學中心中文部講師
蕭海揚博士（右）。

負責評講第一及二場賽事
的陳健榮博士表示，兩場參
賽同學在戰術方面良好、能
善用語言，辯技具有水平，
可惜的是雙方只集中於某一
個細節上鑽牛角尖，內容上
缺乏拓展。他建議同學不論
輸贏，透過參與辯論活動，
以提升思辯能力。

負責評講第三及四場賽
事的蕭海揚博士表示，兩場
比賽得分接近，勝負關鍵在
於雙方對辯題的理解和具體
執行表現。第三場賽事的同
學表現較緊張，第四場賽事
的同學表現較優勝，尤其是
反方在交互問答環節上發揮
不錯。他又提醒，同學發言
時應與台下評判保持眼神交

流，不要只顧低頭讀稿。此外，個別同學的語速偏快，評判未必清
楚接收到內容，值得留意。

■聖若瑟書院校隊表示，3年後再次打入
4強，有賴教練和師兄弟的支持，他們表
示會奉師兄寄語繼續享受辯論，並以這
份心情迎接挑戰。

■培正中學校隊表示，踏上伊館總決賽舞
台是很多辯論員的夢想，希望於準決賽繼
續進步，做出令自己滿意的成績。

■浸信會呂明才中學校隊表示，去年8強
止步，今年能突破往績，心情激動，未
來會繼續保持平常心，面對挑戰。
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■浸信會呂明才中學（正方）
對順德聯誼總會梁銶琚中學（

反方）,

戰況激烈，競逐四強席位。
浸信會呂明才中學（正方）對

順德聯誼總會梁銶琚中學（反
方）,

■基督教崇真中學（正方）對沙田培英中學（反方）, 八強校隊在半準決賽上踫頭，競逐四強席位。
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